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本报记者 叶嘉利

郎平总能创造奇迹

北京时间13日凌晨，远在意大利米
兰的中国女排，以1：3负于美国女排。虽
然输了，但是能够站在决赛的舞台，对
于中国女排来说已经十分不容易。上一
次中国女排杀进世锦赛决赛还是在
1998年，当时的主教练正是郎平。在首
次担任中国女排主教练的4年时间里，
郎平将一批资质并不特别突出的队员
带到世界杯季军、奥运会亚军、世锦赛
亚军的高度。这一次郎平又是带领一批
正在成长中的“半成品”队伍，获得世界
亚军，堪称神奇。

去年4月，郎平重掌女排帅印，当时
的女排是一盘乱棋。郎平接手后的首要
任务就是了解队伍、挖掘苗子，她一直不
急于打造一套冠军阵容，而是着手每一
次比赛，以赛代练、磨合队伍，因此很多
人笑称郎平的策略是“大练兵”。去年的
大奖赛、亚锦赛，女排的成绩惨淡，郎平
也很焦虑，但是她并不太计较一城一池
的得失，着眼长远，锻炼队伍，笑到最后
的才是赢家。

对于这次世锦赛郎平非常重视，她
舍弃了亚运卫冕的机会，仁川亚运会上
的中国女排至多算是二队。虽然全力投
入世锦赛，但郎平在赛前并未对成绩有
过高要求，仍然以锻炼队伍为主，女排在
出征前将目标锁定为前六，也与球队的
现有实力基本相符。20天辗转三个城市
打了13场比赛，如此高强度与世界高手
过招，杀进决赛，就是一个奇迹。

敢于用人，年轻向上

世锦赛决赛还不是中国女
排的极限，因为当下的女排还有
很大的进步空间，这很大的原
因就是女排还很年轻，正处于
磨合的上升阶段。一年多以
来，在郎平的调教下，中国
女排新人涌现、队伍团结、
作风顽强，而且主力和替补
之间并无明显界限，打球的人
手多，这是女排队伍的一大特点。

朱婷是郎平手上的宝贝，也是她上任
后的最大发现。接近2米的身高，出色的臂
展和弹跳，朱婷完全有能力担任中国女排
新一代得分王，20岁的她进入国家队才2年
不到，她的横空出世，必须归功于郎平的慧
眼识珠。虽然之前在国青已经有不错发挥，
但是朱婷走进一流主攻手行列，得益于郎
平的重用。选贤任能、用人不疑，杨方旭和
袁心玥去年还分别是国青和国少的主力，
如今两人已经和朱婷一起身披国家队战
袍，新人的涌现为国家队提供了更多的战
术选择。

年轻队员多，敢打敢拼是好事，但是也
会带来队伍不稳定、不成熟的毛病，所以中
国女排还需要时间去磨合。从目前的信息
来看，女排一直处于上升的趋势，这是最令
人欣慰的。

与巴西美国还有差距

世锦赛亚军足以让人欣喜，但是也可
以看到，中国女排距离世界一流强队巴西、
美国还有不小的差距。世锦赛13场比赛打

下来，中国女排输了3场，分别输给了意大
利、美国和巴西。其中中国队与意大利互有
胜负，但是对阵美国、巴西时，基本没有获
胜的机会。实际上，在亚洲区域内，中国女
排对阵日本、韩国、泰国时，都没有绝对的
胜算。获胜的时候，更应该保持清醒，搞清
楚自己的位置。

在此之前，中国女排在世锦赛历史上战
绩辉煌，1982年和1986年两次夺取冠军，1990
年和1998年两获银牌，不过自2002年打进四
强后，整体战绩逐渐下滑。2006年世锦赛中
国队获得第五，2010年仅列第10，创下36年征
战三大赛的最差战绩。历史总能让人清醒，
中国女排到底是一流还是二流，从客观来
讲，正处于世界二流向一流前进的阶段。

有人说，这次世锦赛中国女排的签运
比较好，晋级路上除了巴西、意大利外，并
没有太强的对手。虽然与巴西、美国还有较
大差距，中国队的前景，依然是明朗的。2年
后的里约奥运会，郎平的女排将会变得更
加成熟。

郎家军有咱山东兵

本报记者 叶嘉利

郎平敢于用人是出了名的，这次征
战世锦赛的队伍里，她的手下除了朱婷、
袁心玥等新人之外，还有一位山东姑娘，
她就是杨方旭。

杨方旭出生于1994年，世锦赛期间
刚刚与队友们在国外度过了自己的20岁
生日。郎平在出征这次世锦赛之前，特地
带上了这位小将。虽然她在队伍中还只
是一名替补，但是在郎平的手下，主力和
替补并不是固定的，因此杨方旭也经常
得到上场的机会，首战波多黎各和对阵
巴西的几场比赛里，杨方旭都有上佳的
表现，被人称为奇兵。

身高191厘米的杨方旭是潍坊市高
密人，从小就有运动天赋，但是她开始练
习排球还只是在5年前。在2010年省运会
的时候，杨方旭甚至都打不上潍坊市代
表队的主力。不过在随后的短短几年，杨
方旭成长迅速，逐渐成为国少和国青的
主力。去年的全运会上，山东青年女排获
得了冠军，杨方旭就是主力成员之一。上
一届女排联赛上，山东莱商银行女排时
隔6年进入前八，杨方旭功不可没。

山东省排球运动管理中心主任张亮
说，除了杨方旭入选国家队之外，这次世
锦赛上，山东队的安家杰也进入了郎平的
教练组担任助教。“拿到世锦赛亚军，这对
于山东来说，也是历史最好成绩。”能够为
国家队出一份力，这也是山东的荣誉，张亮
认为，这与山东青少年排球运动的成功开
展密不可分，前不久结束的全国青少年排
球冠军赛上，山东队包揽了男女冠军，这在
山东历史上也是第一次。

另外，山东男排今年有4名队员入选
国家队，国家队成绩节节高升，也希望咱
山东排球蒸蒸日上。

一路坎坷，终获亚军，虽然1：3败于美国队，但是瑕不
掩瑜，中国女排时隔16年再次获得世锦赛亚军，已经能够

说明问题。郎平重掌中国女排教鞭的一
年多时间里，经历了亚锦赛第四名的
最差战绩，重重质疑声中，郎平证明
了自己的“大练兵”战术没有错。

悉悉心心浇浇灌灌
终终于于灿灿烂烂花花开开
中国女排时隔16年获得世锦赛亚亚军军

网友热议

女排姑娘笑了

我们却看哭了
●银牌很好，说心里话女排的实力

还未达到冠军标准，正是差这一个台阶，
才留给女排更多的清醒和目标，留给国
人更多的期待，期待真正登上冠军奖台
的那一天，再次为姑娘们鼓掌。

●半决赛对意大利的第四局，中国
队一度落后，郎导在技术暂停时的那句：

“孩子们，不要慌，要有耐心，我们还有机
会！”让我泪流满面！

●决赛比半决赛打得好，唯一的遗憾
是关键球没有处理好，其实有机会夺冠。
当然技术和经验还是欠缺那么一点点。

●姑娘们都是雄鹰。我相信女排姑
娘们在郎平的带领下，总有一天会站上
冠军的位置。

●为什么创造历史的总是中国女
排？人才、教练、精神！中国其他大球哪个
具备这一切？女足曾经拥有黄金一代的
球员，但是青黄不接；男篮自从姚明退役
后是一次大赛不如一次。看看女排姑娘
有多年轻，没有好的储备力量，永远只能
被动挨打。现实点吧，抓抓基础。

(以上选自新浪、搜狐网友评论)
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